

# EL TIEMPO

Redacción: Avenida de la Libertad, 10. Teléfono 2774.

Se suscribe en el precio de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º de mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En toda España... ANUNCIOS  
1.ª y 2.ª p. 0'15 cts. palabra.  
3.ª y 4.ª p. 0'10 cts. línea.  
5.ª y 6.ª p. 0'05 cts. línea.  
7.ª y 8.ª p. 0'03 cts. línea.  
9.ª y 10.ª p. 0'02 cts. línea.  
SOLICITUD SEGUN TARIFA  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Número suelto 5 céntimos

DIARIO INDEPENDIENTE

Teléfono número 25

EDICION DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

## Notas del día

La prensa madrileña sin excepción, ha levantado su voz en obsequio de esos pobres españoles y quienes las autoridades francesas han condenado a muerte por espías, demandando la intercesión de nuestro augusto Monarca para obtener la conmutación de tan terrible pena.

Realmente la noticia ha producido extraordinaria impresión, pues sean cualesquiera los motivos que hayan hecho recaer sobre esos desgraciados tan grave sentencia, para nosotros ha de parecer siempre excesivo el castigo, porque los sentimientos de humanidad y los de compasión hacen que vayan hacia ellos corrientes enormes de cariño, y que por todos los medios a nuestro alcance busquemos la salvación de esos desgraciados, que por mucho que sea su delito, la expiación de verse castigados en tierra extraña siempre ha de ser una atenuante para su causa.

Enormes son los beneficios que súbditos extranjeros han recibido de la intervención de nuestro augusto Monarca, y su generosidad y su diligencia siempre hallaron medios para sacar de las garras de la justicia a infinidad de seres que cometieron quizá mayores delitos que el que se atribuye a esos infelices compatriotas nuestros.

Especialmente los súbditos franceses son los que mayores beneficios alcanzaron de la clemencia de nuestro generoso rey; y no es creíble, por tanto, que su voz demandando clemencia quede sin ser oída precisamente por aquellos mismos que a diario proclaman su gratitud para don Alfonso XIII.

Además, en estos tiempos de revueltas no es fácil que la justicia esté segura de la rectitud de sus sentencias; pues entra por mucho una falsa delación ó una equivocada apreciación.

En esos grandes peligros de los países, es cuando menos seguridad existe de la actuación ciudadana, ¿quién sabe si sobre esos pobres delincuentes pesa con abrumadora fuerza su condición de extranjeros para que parezca más sospechosa a la vista de los franceses?

Como españoles, como periodistas, puesto que uno de ellos ha sido corresponsal de nuestro colega «El Mundo», y como hombres de sentimientos humanitarios, unimos nuestros más sinceros deseos a los manifestados por la prensa madrileña para que la mediación de nuestro joven Monarca tenga el merecido éxito, y esos compatriotas nuestros se libren de la sentencia terrible que sobre ellos pesa.

## COSAS

En París ha comenzado a llevarse con todo rigor la disposición de apagar el alumbrado en los establecimientos en las primeras horas de la noche.

El prefecto del Sena ha publicado un bando sobre esto, y en él se dice que «si en breve se piden nuevas sacrificios a los parisenses» es de esperar que los realicen «con ánimo viril».

Bueno: esto quiere decir sencillamente que al darle el soplo al quinqué se ponga la mayor energía y hasta se adopte una postura heroica.

Algo así de lo que ha hecho Napoleón al pagar un candil en un momento de mal humor.

Eolo se ha desencadenado estos días furiosos por toda España. El huracán corre por la Península, destroza sembrados, derriba casas, arranca barcos. Corren muy malos vientos.

Y para que los efectos del ciclón se noten por todas partes, no pasa día sin que en el Congreso no se desencadene algún vendaval.

Y como es natural, de esto está encargado Ventosa.

La Junta de subsistencia sigue reuniéndose a diario y preparando el reglamento para aplicar aquella ley que salió del Parlamento a martillazos forzados y que ahora le está ocurriendo lo que se dice que «en illo tempore» le ocurría a las gaiteras de Elche.

Y mientras esos señores disentan, las patatas siguen elevándose a la altura de los zeppelins.

Claro está que en cuanto se aplique la ley bajarán algo las patatas; pero como ya han alcanzado precios fabulosos las seguiremos pagando como si fueran brillantes.

Qué es lo que los vivales de los acaparadores tratan de demostrar.

En las últimas elecciones de los Estados Unidos ha sido elegida diputada una señora.

La nueva mamá de la patria ha declarado que va al Parlamento a laborar con gran entusiasmo por la piz y que para ello pronunciará cuantos discursos sean precisos.

Una señora que busca la paz a fuerza de darle a la lengua! No va a conseguir su propósito. Sería el primer caso.

En la sesión del sábado en el Congreso pronunció Cambó un buen discurso hablando de la Exposición de industrias eléctricas de Barcelona; aclaró todos los puntos, justificó todos los gastos y devolvió la tranquilidad a algunos ánimos exaltados.

En resumidas cuentas: que la Cámara se convenció que aunque hay Exposición para Barcelona no hay Exposición para el Viento.

En un pasillo de Romea.

—Nada, chico; que hay cosas que no tienen explicación.

—¿A qué te refieres?

—Pues a que no puedo explicarme todavía cómo puede hacer Carmen Andrés «La carne seca».

CH.

## Federación DE Juventudes conservadoras

Por la precipitación con que fueron tomadas las notas informativas de la asamblea del domingo se incurrió en algunos errores importantes. A continuación publicamos la lista rectificada de la Junta central.

Presidentes honorarios: Excelentísimo señor don Juan de la Cierva, Excmo. Sr. don Isidoro de la Cierva, Excmo. señor don José M. Castrejon, don Joaquín Codorniu, Excmo. señor marqués de Pidal, don Simón Mellado, don Juan Antonio Perea, Excmo. Sr. barón del Solar.

Vice-tesorero: don Juan Antonio Olive, Cehegin.

Consejero: don José M. Viana Romero, Yecia.

Vice-contador: don José María Campillo, Mazarrón.

Bibliotecario: don Luis Armand, Calasparra.

Vice-bibliotecario: don José María López Leal, Alcántarilla.

Secretario general: don José López-Mesa, Murcia.

Secretarios de actos: don José Cardoba Serra, id.; don Antonio Guillamó Conesa, id.; don J. Antonio Martínez L. de Guevara, id.

Vice-secretarios: don Francisco Oliver, don José Lonches y D. Luis Pelegrin, Cartagena.

Voces: los señores presidentes de las restantes juventudes conservadoras de la provincia.

## La fiesta del Arbol

Telegrama circular. El gobernador, queriendo que en todos los municipios de esta provincia se celebre la cultural fiesta del Arbol, ha enviado a los alcaldes presidentes de los municipios, un telegrama en el que les dice que no se aprobará ningún presupuesto municipal si no se consigna en él cantidad suficiente para la celebración de la fiesta del Arbol.

## Ropero de Santa Victoria

Siendo una de las obras de misericordia vestir al desnudo, no hay que ponderar los méritos que en estos días alcanzarán delante de Dios las beneméritas señoras que pertenecen al Ropero, pues con una actividad digna del mayor elogio recorren sus amistades pidiendo ropa para los pobres y sabemos se proponen recoger bastantes. (Nunca será tanta como necesidades hay por cubrir).

También desean que el reparto se verifique hacia el día de la Purísima con el fin de que los pobrecitos empiecen antes a disfrutar del abrigo que les es tan necesario. Pero para esto es indispensable recoger pronto las ropas.

Nosotros, deseando contribuir a medida de nuestras fuerzas al desarrollo de la obra, invitamos a todas las personas caritativas a que envíen algún objeto para aumentar el número de prendas que ha de aliviar a los pobres. ¿Que donde? Casi todas las señoras de Murcia pertenecen al Ropero y la presidenta es doña Mercedes Bosch de Codorniu. Si que no sepa dónde mandarlo puede remitirlo al Plano de San Francisco 36 y Dios se lo premiará.

## La huelga de hilanderas

En el gobierno. El gobernador civil señor Eadmonde ha recibido en su despacho la visita de los pedáneos de la Noche, Javán Viejo y Guadalupe que le dieron cuenta de los acuerdos tomados en el mitin por hilanderas celebrado el domingo.

Poco después visitaron también a la primera autoridad de la provincia los encargados de las fábricas de seda para comunicarle la contestación recibida de los propietarios de dichas fábricas residentes en Lyon.

Estas son conceder como mínimo la jornada de diez horas.

su oportunos al modo que en los establecimientos de este género es sabido en Italia y Francia. En cuanto a las demás peticiones no contestaron.

El señor Eadmonde, en vista de la discrepancia entre los patronos que quieren la jornada de diez horas y los operarios que solicitan la de nueve, ha pasado este asunto a la Junta de local de Reformas Sociales para que ella lo estudie y dé una solución pronta al presente conflicto.

## Por los teatros

Roman. Sigue el público favoreciendo este teatro donde García Ibáñez, con tantas simpatías tiene entre sus paisanos, cultiva como él sabe hacer el género cómico y hace pasar a la concurrencia unas veladas agradabilísimas.

Anoche se representó la conocida zarzuela de Moncayo y Peueita «El viaje de la vida» en la que el primer actor y director de la compañía esta verdaderamente delicioso en el papel de Cerrojo.

Con él compartieron los aplausos la señora Andrés, la señorita Lasteres y los demás intérpretes que realizaron una labor bastante aceptable.

Se repitió el mismo de Páez y Sabi «El pooko salvaje» que obtuvo el mismo buen éxito de la noche anterior.

La Berri nos confirma en este obra la opinión que de ella formamos la noche de la representación. Es una triple cómica de verdadero mérito.

Delicioso García Ibáñez y muy bien Peris y la señora Vila.

Finalmente se cantó la conocida zarzuela de Luna «Los molinos de viento» en la que la Manso demostró una vez sus excelentes condiciones de artista haciéndose aplaudir con el señor Ramallo.

Por la tarde se hizo «La carne seca» interpretando el principal papel Carmen Andrés, artista que cultiva la especialidad de este género subido de color.

Ortiz. La empresa de este teatro no desearse en su deseo de ofrecer al público novedades.

Anoche debutó la canzonetista (el nombre es claro) que obtuvo un buen éxito.

El programa de películas sigue siendo interesantísimo.

Circo. Favorecidísimo sigue viéndose este teatro por el público que todas las noches da muy buenas entradas, y los domingos especialmente agota el billeteje.

Esta distinción que el público tiene por el Circo le justifica la atención que la empresa pone en la adquisición de películas y en deseo de presentar las de mayor atracción.

Todas las noches se varía por completo el programa y el público sale satisfechísimo.

## Sección de tribunales

El rosario de Los Garros.

Es costumbre tradicional entre los vecinos del partido de Los Garros la celebración de las novenas del rosario en la ermita del Rosario de dicho partido, solemnizando estos de la forma que creen mejor, pero que algunas veces las terminaciones vienen a recordar la comedia del Rosario de la Aurora.

En la primera decena del mes de Octubre del año 1913 celebráronse como de costumbre las novenas, pero en la del día 11 se propusieron echar el resto con objeto de llamar el amor religioso de los pacíficos vecinos el ayer procesado Francisco Martínez López (a) Majo, y otros amigos suyos para lo cual dispararon gran número de cohetes y carretillas.

Juan que estaba en la puerta de su casa se dirigió a los improvisados patronistas y les dijo que no tenía en allí pues había criaturas, en lo que vino a insistir luego su hermano Miguel.

El Majo se dirigió al Miguel y le dio varios golpes, seguramente con alguna caña de los cohetes, pues se hizo heridas en la cara y manos que curaron a los 3 días; y el Juan resultó herido en la región hepática curando a los 29 días, sin que se pudiera apreciar si la causa de la herida era de algún cohete mal dirigido ó de 3 disparos de revolver que se suponen hechos por el Majo.

El fiscal Sr. Enriquez de Salamanca calificó y así lo sostuvo en su informe, que los hechos eran constitutivos de un delito de disparos y lesiones menos graves y de una falta incidental de lesiones leves, solicitando de la Sala que imponga el procesado la pena de un año, 10 meses y 22 días de prisión correccional y 15 días de arresto.

El defensor Sr. Cierva en breve pero razonado informe sostuvo la inocencia de su defendido solicitando la absolución de este.

El juicio quedó concluso para sentencia.

## Desgracia en Beniaján

Un hombre muerto. En el sitio titulado «Cañada del Buey», en el partido de Beniaján ha ocurrido una sensible desgracia.

Jesualdo Sax Román, de 65 años se dirigía a dicho poblado guiando una carreta tirada por un par de vacas, teniendo la mala suerte de ser atropellado y resultando muerto.

El carretero era natural de Beniaján y residía en el cortijo «Los Guillenes».

Parece ser que las ruedas de la carreta pasaron por encima del cuerpo de Jesualdo, el que murió instantáneamente.

Su cadáver ha sido trasladado por orden del Juzgado al depósito de autopsias de N. P. J.

## De Fuente-álamo

Aclaremos.

La juventud conservadora de Fuente-álamo ha pedido por conducto de su presidente en Cartagena don Pablo Sang, a los señores diputados de esta circunscripción, que se hagan los estudios de las carreteras de este pueblo a Balcicas, pasando por Baisapintada, y otra de este pueblo a los Ruices, pasando por las Paías; la carretera de Tallante a los Paletares, pasando por Paías y Pinilla, no la pide esta juventud, apesar de tener la seguridad de que se haría si la pidiese, porque Joaquín Martínez Vera, les ha hecho creer a los vecinos de esas diputaciones que le tiene el pedida (desde su almacén de aceite) y que la semana que viene van a dar comienzo los trabajos; de esta manera está ese señor haciendo su política en Paías y Pinilla, y los tantos que no le conocen se afilian a su partido que es de grande como una nispera.

Ya verán nuestros vecinos como les harán y pronto, y la carretera de Tallante a los Paletares en el momento que quiera los vecinos de Paías y Pinilla y se desenganen de que ese buen señor no puede hacer nada en su favor, que le indiquen el más pequeño deseo de que esta juventud influya, y pueden tener la seguridad dichos vecinos, que tendrán carretera; pero mientras abriguen la más pequeña esperanza del señor Martínez, esta juventud no influirá en nada, por que si se consigue como es seguro, les haría creer ese señor que había sido por haberla él pedido (desde la plaza de los carros).—Corresponsal.

Un Comunicado. Sr. D. Sebastian Manresa.

Estimado amigo: No encuentro forma alguna para dar principio a esta carta en la cual quiero hacer saber a V. de una manera correcta aunque V. no se lo merezca la falsedad que encierra la carta que V. publica en el periódico «La Tierra» del día 7 de los corrientes, la cual es dirigida a Francisco Conesa Ballester.

Seguramente V. creerá que con haber hecho esa declaración, de que no pertenece como Vice-presidente a la juventud Conservadora y que si estuvo en Fuente Álamo el día de la inauguración y nombramiento de la Junta directiva de la misma fue por combinaciones de la vida, con todo esto V. creerá que desvirtua en algo el triunfo de esta juventud que me honro presidir y defender de las malas artes que V. emplea.

Sr. Manresa le llamaré a V. un niño de 39 años y de poca formación, si niega que yo y el amigo Ginés García estuvimos en su casa de V. con el solo objeto de invitarle al acto de la república inauguración de esta juventud a lo cual nos comprometí sin réplica alguna que escribiésemos en Fuente-álamo con el objeto de recibir a la juventud Conservadora de Cartagena, que yo mismo le presenté a V. a los jóvenes de dicha juventud como Vice-presidente y que estuvo V. con nosotros en el local destinado a dar el convite en el cual fué obsequiado y ocupó su puesto como Vice-presidente; esto si V. lo niega entonces será uno de los muchos individuos que hay falsos y despreciados de la humanidad.

La carta en cuestión me consta que no es obra de V., pero por aprecio hacia de V. los individuos que le ponen una carta a la firma en la cual de ser firmada por V. en desprestigio suyo y se hace acreedor a que se le trate de la manera mas grosera que se le pueda hablar a los hombres, he estado en su casa varias veces, le he escrito me ha contestado que vendría a verme pero yo todavía no he tenido la satisfacción de que hablemos un rato y despacio; y no consiguiendo el poderle ver escribo esta con objeto de que cada cual quede en su terreno que le corresponda; lo que si quiero decir a V. es que tiene unos maestros que han ido poco a la escuela.

Sabe donde me tiene a sus órdenes.

Nada bueno.

## SUCESOS

Se ha presentado en la Inspección de Vigilancia Miguel Garrigós



# El Monasterio de Jerónimos de la Nora

A unos seis kilómetros al S. de Murcia, á la izquierda del Segura, en lugar elevado y muy pintoresco, se halla el pueblito de la Nora (ó Añora). Todo aquel rego se llamó antiguamente el «Tombillo», por la gran abundancia de tamullos que en él había. Su mucha altura sobre el nivel de la vega impidió que llegasen allí los riegos primitivos. Quedó remediado este inconveniente por su poseedora doña Mencie Ternate ó Cervatos, viuda de Lope Pérez Bávalos, y para ello hizo construir, hácia mediados del siglo XV, la rueda hidráulica de «lover agua, vulgarmente noria (ciora), por metátesis, á que debe el lugar el nombre que después tomó.

La leyenda atribuye la instalación de la famosa «rueda» á doña Catalina Puzmarin y á los frailes jerónimos, que allí se establecieron más tarde. Pero hay motivos para sospechar que aquella mejora fué ya introducida por los moros.

Al convertirse en terreno de regadío el campo del «Tombillo», fueron formado sus colonos y labradores dos caseríos ó aldeas, que se llamaron «Nora de Arriba y Nora de Abajo». Su posesión pasó luego por herencia á don Rodrigo de Puzmarin, y de éste á su hijo doña Catalina que casó con don Alonso de Voxmediano y Arroziz, Alcaide, Capitan general y Justicia Mayor de Bugía en el reinado de Carlos V.

Por este tiempo ya se habían establecido en aquellos contornos los frailes de la Orden de San Jerónimo. Allí tenían construido un pobre convento. Eran muy laboriosos y se dedicaban á la agricultura y á la industria, que les proporcionaba el sustento y la mejora de su casa. Ellos sanaron y cultivaron las tierras de la Urdiñaca é introdujeron la plantación y la molinera del pimentón. De aquí ha procedido el llamarse «noros ó noras» á los pimientos que á dicho producto se destinan.

Cansado de la vida activa de las Armas, don Alonso de Voxmediano se retiró á su posesión de la Nora; y como sintiese que la muerte se le acercaba, hizo testamento en 2 de Mayo de 1557, ante el escribano de Murcia Diego Lopes de Montalvo. Por aquella su postrera voluntad estatuyó un vínculo de todas sus cuantiosas herencias, en el que habian de sunderse sus descendientes legítimos y, en caso de faltar éstos alguna vez, pararía á

los frailes Jerónimos, que, con los reyes, se le dio el carácter de iglesia ó de su Orden, á condición de que la rectoría de la iglesia había de ser reservada para el convento más próximo de dicho monasterio, con los reyes no á favor de los Arroziz—que, con sus dragantes en tiempo de oro, ornada de ocho calderos—y que á su capitán de alcaides «Este caso é monasterio fundó Alonso de Voxmediano y Arroziz».

El día 27 de Mayo de 1557 murió don Alonso. El vínculo que fundara pasó á su hijo don Sancho González de Arroziz.

D. Sancho se desposó en primeras nupcias con doña Luz de Zambraza, de quien no tuvo sucesión. Casó de segunda con doña Jerónima de Abalinas y de este matrimonio le nació solo un hijo, don Alfonso González de Arroziz y Avellaneda, que murió de dos años. Poco antes—en primero de Noviembre de 1576—había fallecido don Sancho y hecho testamento el que sombaba á su hijo por único heredero, y en falta de él sucesión, al Hospital general de Nuestra Señora de Gracia.

Esto dió lugar á un refugio pleito entre el Hospital y los Jerónimos de la Nora. Ganaron éstos, como era derecho, y en 18 de Febrero de 1579 tomaron posesión de los bienes del vínculo Añora.

Al año siguiente, los frailes y algunos de Murcia trasladaron su residencia de la ermita de San Sebastián—cuyo patronazgo correspondía al Ayuntamiento—á la de Nuestra Señora de la Arrixaca (hoy San Andrés). Entonces los frailes de la Nora solicitaron se les cediera aquella ermita, para construir junto á ella su monasterio, que convicase mucho esté dentro de la ciudad—decían—y no en la «cás aldeas». El Consejo se opuso, entre otras razones porque además de ser contraria aquella pretensión á lo dispuesto por el fundador, la orden de San Jerónimo era «eremítica» por su regimiento, por tanto, habitar en despojado.

Los Jerónimos de la Nora, que fueron siempre unos porfiados é incansables pliteantes, no se rindieron ante la razonable negativa del Municipio y establecieron un nuevo juicio, que hubieron ahora de perder, naturalmente; y el Monasterio comenzó á construirse poco después donde aún está, en una magnífica explanada, á unos 700 m. al N. E. de la Nora, entre este pueblo y E-pinarado.

La planta del soberbio Monasterio—que incluye la iglesia por su parte N.—es casi rectangular. Cuadrados y sirosos torreones limitan sus ángulos. Ocupa el cen-

tro del edificio un hermoso claustro de ochenta y seis arcos, que tiene un alfiler O. C. en su más profunda que al ser terminada en su alfiler occidental. El convento tiene dos torres y campanarios. La arquitectura, aunque bastante sobria y pobre en detalles ornamentales, es sin embargo, en su conjunto, de una hercúlea y severa majestad. Su fachada S. la de más longitud, de á una huertera, y desde sus ventanales y balcones se miran, en panorama delicioso, toda la poesía y riqueza vega murciana.

La iglesia, que tiene la advocación de San Pedro, es un hermoso templo, muy capaz, de tres naves y de severa construcción, como el del resto del edificio. Su fachada es sencilla, rematada en un alfiler de seis pilastres y por sietas de curva, córva. Detrás se alzan dos torres gemelas, de gran esbeltez.

El cimborio que cubre el miembro más alto de la iglesia por su gran proporciones y la ventanilla y elegancia con que está trazado. El altar mayor apenas tiene absida. El retablo, que es exacto del barroquismo propio de la época, simula ser muy bien con el sombrío conjunto del templo. En la hornacina central del retablo, la imagen del santo titular recibe las llaves de menos de Cristo. En dos hornacinas laterales está la estatua, en blanco, de San Jerónimo y Santa Paula.

En la pequeña capilla que está á la derecha del altar mayor, en un rincón del mejor gusto barroco, se venera la bella Virgen de la Aurora. En el extremo izquierdo del crucero es á la izquierda del fundador, adosada al muro, y hoy la ocultan el paramento y dos arcos de una magnífica imagen del Corazón de Jesús, cuyo altar han colocado allí los PP. Jerónimos. En otros altares se hallan una Dolores, un San José y una Virgen y un San Juan, todos de talla y de buen estilo, probablemente del padre ó de algún discípulo de Saltillo.

Pero la joya del templo, por lo que principalmente merece visitarse, es la maravillosa imagen de San Jerónimo, una de las mejores esculturas, algo le obra maestra, de aquel genial escultor. La posición es legal á mayor realismo y plasticidad en la representación del cuerpo humano. En especial, la cabeza y el brazo derecho del santo parecen ser de una verdad asombrosa. Ocupa esta imagen el sitio que hay junto á la entrada de la sacristía, siendo de lamentar la obscuridad que le rodea. La consagró Saltillo, por encargo del Monasterio, el año 1755.

El retablo, por su notable belleza y aun por su fuerte carácter barroco, que puede decirse que es la parte principal del templo, á la derecha del altar mayor. Presenta á San Roque, en su figura, parte de un viejo retrato de algún triptico. Es obra seguramente de la primera mitad del siglo XVI, de la escuela valenciana de Juanes.

El coro es amplio, de doble altura de rico nogal, pero de muy poca talla y labores.

El señor Díaz Corra dice, en su obra «Serie de los tipos de Cartagena» (1895), que en el año 1755 el Obispo B. Luga, instaló con gran solemnidad y amor á los Jerónimos de la Nora, que habían terminado las obras de su «pequeño Escorial» (pág. 161) I poco mes adelante (pág. 181) añade: en 1.º de Febrero de 1838 el Obispo don Tomás Josepli de Morúa y Cabildo fue con c. ches á la Nora, á inaugurar la iglesia de los Jerónimos.

En 29 de Agosto 1784 murió en este convento el mudéjar Obispo de la diócesis de Cartagena don Manuel Rubio de Colla.

Tales son, á grandes rasgos y en breves términos, la historia y descripción del notable Monasterio de los Jerónimos de la Nora, al que no sin fundamento, si bien con algo de hipérbato, se ha llamado «el Escorial murciano».

JUSTO GARCÍA SORIANO. 17-N v.—1916.

(El presente artículo á los Exploradores en su excursión á los Jerónimos.)

## Precios del mercado

LONJA DE MURCIA  
Precios por 5 kilos del día 20:  
Patatas nuevas, 5,50.—Tomates, 2,75.—Pimientos, 2,75.—Bajocás, 12'0.—Julias, 11'0.—Granadas, 8'00.—Ajos, 0'3.—Nevras, 3'25.—Colifloras, 0.—Havas, 13'0.—Coles, 0'90.—Cebollas largas, docena, 0'0.—Bajocás, 3'75.—Naveles, 3'2.—Berenjenas, 0'13.—Limones, 6.—Cebolla, 3'50.—Uvas, 18.—Peras, 18.

## PESCADERIA

Precios, por kilo, del día 20:  
Pescada, 2'00.—Sardina, 1'00.—Mujol, 0'00.—Boga, 0'00.—Magre, 0'00.—Boga, 0'00.—Alacha, 0'00.—Salmonete, 1'60.—Atrón, 1'8.—Dorada, 1'40.—Emperador, 0'00.—Jiras, 1'40.—Calamares, 0'00.—Meros, 0'00.—Paje, 0'00.—Jorci, 0'00.

## Escritura á máquina

Se ejecuta rápidamente por este sistema en todas las lenguas.  
SE HACEN COPIAS  
Pablo Martínez—Sagasta, 73



### GARGANTA NARIZ Y OIDO

**DR. ANGEL ROMERO E. RRIACA**  
ESPECIALISTA

CONSULTA: DE DIEZ A UNA  
GRATUITA: LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES DE TRES A CUATRO  
ALFARO Y PLATERIA, 57

### Registro Civil

Movimiento de la población durante las últimas 24 horas.

*San Juan*

Defunciones, 1.  
Nacimientos 5.  
Matrimonios, 0.

*Cataluña*

Defunciones, 4.  
Nacimientos 5.  
Matrimonios, 1.

### Automóviles "Dodge,"

Torpedo 5 plazas, 1075 HP americano construido á la europea con dirección á la derecha enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico con dinamo de 12 voltios, magneto blindado de alta tensión, magneto marcha automática con pulverizador especial para la misma, llavando suprimida la manivela, faros eléctricos eclipse de dos intensidades, para carretera y poblaciones, visor eléctrico, capota con faldas, parabrisas, cuenta kilómetros é indicador de velocidades, portamantas, apoyabrazos regulable y cinco llantas amovibles de medidas europeas. **Entrega inmediata.**

**Precio en Murcia, préstamos 8.800.**

Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albaceta.  
**Garage Internacional de Sucesores de Ramón Bermejo, VILLALBA, 2-4 y 6, MURCIA.**

### Contra el frío

Gran depósito de esteras de pita, reales, cerdeños y batallas, remite extra de gran duración, alfombras de todas clases y tamaños, precios económicos, se colocan alfombras y esteras usadas.

**Viuda de J. Fuster. Sociedad núm. 17.**

### El Gato Negro

Vende á precios de ocasión novedades de: **CAPAS, CUELLOS Y MANGUITOS** de piel fantástica. Compañía de modas y diseña.

**Marcos Amorós—Pusimanna, 2.**

### A los maestros silleros

ANZA se vende á 1'90 por la arroba en la espartería de José Fuster.

Fundo de San Francisco, número 28 y Sagasta, núm. 2.

### AUTO-PIANOS Y PIANOLAS "AMBIAN,"

Pianos «Cansó BTHA» primera marca española

Últimas novedades en rollos de música de 65 y 88 notas, para toda clase de pianolas.

Salón de exposiciones y venta. Sagasta, núm. 33, 34 y 36

**PABLO MARTINEZ**

Ventas á plazos desde 25 pesetas mensuales.

Alquileres, cambios y reparaciones. **AUDICIONES GRATIS**

### Banco Hipotecario DE ESPAÑA

Agencia general de España

### Préstamos

Al 5'00 por 100 anual, de 5 á 50 años con amortización.

El Banco admite el reembolso en cualquier época que le pida el interesado, dejando de devengar intereses. Podrá hacerse reembolso desde 1.000 pesetas á cuenta del capital.

El Banco facilita toda la cantidad que se solicite siempre que el valor de las fincas es suficiente, y estando bien la titulación las operaciones se ejecutan en 10 días.

El Banco Hipotecario de España tiene licencia por medio de esta Agencia para 350 operaciones por más de 5.000.000 de pesetas.

Si las fincas estuvieran hipotecadas el Banco se encarga de su cancelación, sin cobrar comisión alguna por sus trabajos.

La actividad y seriedad de esta Agencia le ha acreditado de tal modo en esta plaza que la misma se ve honrada cada día más con la confianza de los propietarios.

Se admiten proposiciones sobre fincas urbanas y rurales en todas las capitales de España y poblaciones importantes.

Las solicitudes de préstamos al Administrador-Avocado don Alejandro Bécio: Calle de Balaz, 11, Murcia.

Horas de consulta: de 8 á 10 y de 2 á 4.

### CORTE DE RIGINO

**SIN COLOR, OLOR, NI SABOR**

Separado de todas sus impurezas y del gusto desagradable por un procedimiento especial.

PRECIOS PARA NIÑOS Y PARA ADULTOS

**UNICO PUNTO DE VENTA.**

Farmacia Moderna  
**DE AYUSO MIRO**  
S. Cristóbal, 6, Murcia

Frente al antiguo Corral

Imp. EL TIEMPO,

ción cornullesca se había infiltrado en el espíritu del niño y no había medio de hacerle variar de resolución.

—Además todavía podría encontrarme con esas peores que duendes—añadió Tomás.—Si Varadyke vine por este corredor para robar el envoltorio, también podrá venir persiguiéndome á mí, si le encuentro, y entonces, ¿qué podría hacer yo en su agujero como este, para escaparme?

La salida era ingeniosa y produjo su efecto, pues Daniel tenía por seguro que Varadyke había estado allí y por nada del mundo hubiera querido poner en peligro á su hijo; mas, por otra parte, se creía obligado á hacer algo para cumplir el encargo de Coryers, en cuya actitud no dejó de adivinar el expresionario su falta de fe en el supuesto telegrama de Elena Learoyd.

—Bien—repuso—por fin.—Voy á ver si puedo arrancar un pedazo de punta de la roca, suficiente para que yo pase, aunque será asunto largo. Esa piedra es dura como el hierro y mi instrumento no sirve gran cosa.

—¿Cómo se llama esto, padre?—preguntó Tomás, mirando con infantil curiosidad la brillante barra de acero que su padre acababa de sacar del botafuero.

—Se llama un palanqueta—respondió Daniel, satisfecho de que la obscuridad de la nueva denominación el camino que dio por un momento su rostro.

Pase, al punto, manos á la obra; pero al cabo de una hora había adelantado tan poco que perdió toda esperanza de introducirse en el túnel aquel mismo día. Cautivo, sin embargo, trabajando para ver de vapores la poca luz natural que entraba en la caverna. Entonces se volvió hacia su hijo, que al principio seguía con entusiasmo sus manijerías, y vio que estaba dormido.

—Antes de despertar, voy á acostumbrar mi cabeza al ruido—murmuró, y arrojándose á la entrada, cogió medio cuerpo afuera. Hacía el caso el solido á desaparecer en un cielo sin nubes y el mar apenas mostraba algunas arrugas en su agitada superficie. Todo era paz y quietud á aquella hora, cuando el crepúsculo, y Daniel, al despertar, al momento del encargo de la escuela á no haberse preocupado por la idea de la peligrosa ascensión que debía emprender.

De pronto, sin poderse la desprendida desde arriba se hizo ligeramente en la cabeza y le hizo levantar instantáneamente los ojos. La cuerda por

la cual había bajado y á poco medio de que disponía para volver á subir, desaparecía rápidamente, levantada por una mano invisible. Le cortaba la rotura. El extremo de la cuerda estaba ya lejos de su alcance, y á poco la vio perderse completamente tras el borde de rocas.

Solo una persona era capaz de retirar la cuerda y por un impulso insustentable, Daniel retrocedió al fondo de la cueva y despertó á Tomás.

—Varadyke nos ha cogido en el lazo—exclamó, después de empicar en pocas palabras lo sucedido con la cuerda.

Tras un breve y un instante de desesperarse, el niño se encontró ya despierto como siempre.

—¡Dad!—replicó.—Yo subiré sin la cuerda y volveré con otra, acompañada de un par de calceos de castaño, para que Varadyke no vuelva á estar barnos.

—¿Cómo voy á dejarte subir, cuando es probable que ese demonio te espere allí arriba, para cuando te prepares en el último asomo la cabeza?—repuso Daniel.—Y lo peor es que no sabemos cuando se irá.

—No había pensado en ello—balbuceó el muchacho.—Dentro de media hora será oscuro, y como con la obscuridad no me atreva á trepar por la roca, habremos de pasar aquí toda la noche.

la cual había bajado y á poco medio de que disponía para volver á subir, desaparecía rápidamente, levantada por una mano invisible. Le cortaba la rotura. El extremo de la cuerda estaba ya lejos de su alcance, y á poco la vio perderse completamente tras el borde de rocas.

Solo una persona era capaz de retirar la cuerda y por un impulso insustentable, Daniel retrocedió al fondo de la cueva y despertó á Tomás.

—Varadyke nos ha cogido en el lazo—exclamó, después de empicar en pocas palabras lo sucedido con la cuerda.

Tras un breve y un instante de desesperarse, el niño se encontró ya despierto como siempre.

—¡Dad!—replicó.—Yo subiré sin la cuerda y volveré con otra, acompañada de un par de calceos de castaño, para que Varadyke no vuelva á estar barnos.

—¿Cómo voy á dejarte subir, cuando es probable que ese demonio te espere allí arriba, para cuando te prepares en el último asomo la cabeza?—repuso Daniel.—Y lo peor es que no sabemos cuando se irá.

—No había pensado en ello—balbuceó el muchacho.—Dentro de media hora será oscuro, y como con la obscuridad no me atreva á trepar por la roca, habremos de pasar aquí toda la noche.

XLV

Sola con la muerte

Quando el rumor de los pasos de Varadyke se perdió en el interior de la «Terre», la atención de Elena se volvió hacia su compañera de caracol.

La respiración de Ana Watson era anhelante y al acercarse la joven vió á la enferma notablemente cambiada.

Su rostro, de ordinario pálido, había tomado un tinte ceniciento y toda ella temblaba, mientras por sus mejillas corría un llanto copioso.

—¿Ha sido usted, señorita Elena, lo que he dicho de un hombre llamado Light, quien podría confirmar cuanto yo declarase para probar la inocencia de sir Marco?—murmuró la mujer, cuando Elena le hubo humedecido los labios.

—Sí, pero yo en lugar de usted no me preocuparía ahora de eso—repuso la joven, cuya experiencia adquirida con los enfermos de su padre le permitía adivinar que no estaba lejos el fin de aquella infeliz.

—Si puedo confesar mis culpas, me sentiré más aliviada—pronunció Ana, volviendo los ojos calenturientos á su enferma.—Me mareo, señorita Learoyd y deseo descargar mi conciencia. Yo soy la mujer de Daniel Light, á quien tra-

